
«Galicia tendrá en el futuro escasez 
de agua para el abastecimiento»

aurelio hernández muñoz catedrático emérito de la politécnica de madrid

▶ en españa ya se utiliza casi tanta agua, 29,66 kilómetros cúbicos al año, como de la que se 
dispone para consumo, 31 kilómetros cúbicos. ante la «escasez» de este bien, este ingeniero 
propone, entre otras medidas, reutilizarlo, combatir la contaminación y proteger los recursos.
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el padre de los planes de sanea-
miento integral de Madrid y Bar-
celona, entre otras ciudades, que 
además intervino en más de 200 
proyectos de depuradoras, impar-
tió ayer una conferencia magistral 
en el marco del Congreso Galego 
de Medio Ambiente e Saúde que 
se está celebrando en Lugo. Aure-
lio Hernández (Valladolid, 1937), 
ingeniero de caminos, canales 
y puertos de reputado prestigio 
internacional, augura que esa 
«escasez de agua» irá a más en el 
futuro, incluso en Galicia, porque 
«las necesidades de consumo van 
a sobrepasar ampliamente los re-
cusos actuales».
¿Qué pasos hay que dar para fre-
nar esa sangría?
Hay que concienciar a las personas 
sobre la escasez de agua, sobre la 
necesidad de los recursos hídri-
cos. Además, todas las acciones 
que el hombre emprenda en el 
futuro tienen que estar basadas 
en la sostenibilidad porque de lo 
contrario viviríamos en un fracaso 
definitivo.
¿Estamos concienciados?
Queda mucha labor por hacer. 
Como país desarrollado estamos 
a una altura bastante buena den-
tro de los recursos hidráulicos y de 
la idea de sostenibilidad, pero nos 
falta muchísimo.
¿Qué medidas considera impres-
cindibles que se deben acometer?
La primera medida imprescindi-
ble es luchar contra la contamina-
ción, que es la que está destruyen-
do nuestros recursos hídricos. La 
segunda es proteger los recursos 
que tenemos, que no se deterio-
ren. Y la tercera es generar espa-
cios libres de la acción del hombre, 
en donde podamos tener reserva-
dos recursos para el futuro, para 
dejárselos en herencia a nuestros 
hijos para que puedan disfrutar de 
la calidad del agua.
¿Cuáles son los principales agentes 
de contaminación?
La contaminación más importan-
te que podemos encontrarnos en 
Galicia es el de los vertidos de las 
aguas residuales de las ciudades, 
las industrias y la actividad agrí-
cola ganadera. En Galicia no se ha 
dado la importancia que tiene a 
los vertidos generados por la ga-
nadería. Es uno de los primeros 
puntos en los que deberían inter-
venir las autoridades para evitar la 
contaminación.
¿No es muy alarmista ese mensaje 

de que el agua es un bien escaso 
en España?
El agua es un biene escaso. Nos 
tenemos que preocupar. En Es-
paña ya hemos recibido varios 
avisos. Hay regiones con restric-
ciones durante la época de estiaje. 
Pero es que además la población 
sigue creciendo, sigue habiendo 
más demanda de alimento, si-
guen aumentándose los campos 
de regadío y las necesidades de 

agua van creciendo de una forma 
geométrica. Estamos en el lími-
te y las necesidades en el futuro 
serán mucho mayores. Precisa-
mente por eso hay que buscar la 
sostenibilidad, que es proteger los 
recursos, luchar contra la conta-
minación y reutilizar las aguas. 
El conjunto de esas acciones nos 
permitirá poder disfrutar de una 
vida adecuada, cubriendo las ne-
cesidades de agua, que es un bien 

imprescindible.
¿Se está reutilizando adecuada-
mente el agua?
Es necesario ir en el futuro hacia 
la reutilización. Se puede hacer 
en las depuradoras urbanas, dan-
do ese agua para fines agrícolas y 
riegos de parques y jardines, como 
por ejemplo se está haciendo en 
Madrid. Es muy fácil llegar a una 
reutilización del 50% en las indus-
trias, con lo cual la disminución 
del consumo sería tremendamen-
te enorme. Y reutilizar las aguas 
de escorrentía superficial, como 
son las lluvias, que pueden ser 
aprovechadas en zonas agríco-
las, industriales y urbanas, que 
nuestros antepasados utilizaban 
en la Edad Media, pero que noso-
tros hemos despreciado olímpi-
camente. Tenemos que retornar 
rápidamente para que esas aguas 
no se mezclen con las residuales y 
se pierdan, si no llevarlas a sitios 
en donde podamos almacenarlas, 
como en embalses subterráneos y 
mantenerlas para los momentos 
de necesidad.
Galicia es uno de los oasis de Espa-
ña, ¿su situación también es tan 
preocupante?
Galicia tiene muchas lluvias, tie-
ne abastecimiento, sus campos 
se riegan fácilmente..., pero 
realmente en el futuro también 
tendrá escasez de agua para el 
abastecimiento. Los gallegos 
deben preocuparse de buscar los 
recursos, de protegerlos y que en 
el futuro, a medida que las nece-
sidades vayan subiendo, puedan 
darlos con la calidad y los trata-
mientos necesarios para la salud 
del hombre.
¿Pueden convivir desarrollo y con-
servación de los bienes hídricos?
Por supuesto. Son elementos que 
van unidos. Se debe fomentar 
siempre un desarrollo que genere 
bienes suficientes para poder in-
vertir en sistemas de protección 
del medio ambiente. Si no, no es 
un desarrollo adecuado.
Y en ese equilibrio de fuerzas, ¿dón-
de sitúa las centrales hidroeléctri-
cas, que tanta polémica desatan 
en Galicia?
Los ecologistas tienen una lu-
cha mortal contra los embalses, 
mientras que estos nos facilitan 
agua para abastecimiento, para 
la producción de energía y para el 
riego. Son imprescindibles. Lo que 
hay que saber es mantenerlos en 
conformidad y concordancia con 
el medio ambiente que les rodea. 
Todo es posible.Aurelio Hernández Muñoz, ayer en Lugo.
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manos unidas 
presenta material 
para colegios
Manos Unidas presenta hoy 
a los centros de enseñanza el 
material educativo gratuito 
elaborado por la organización 
para el curso 2014-2015, para 
los niveles de infantil, prima-
ria y secundaria. Al acto están 
invitados todos los profesores y 
comenzará a la seis en el local 
que la asociación tienen en el 
número 1 de la Rúa Cruz.

un misionero habla 
hoy en lugo sobre la 
situación en asia

El misionero del Instituto Es-
pañol de Misiones Extranje-
ras (IEME), Luis Miguel Avilés, 
hablará hoy, a las ocho en el 
Seminario, sobre su experien-
cia en Tailandia y sobre la si-
tuación de la misión en Asia.  
Además, continúa la novena 
en San Pedro por San José Ma-
ría Díaz Sanjurjo, santo lucen-
se que fue misionero en Viet-
nam y Filipinas. Ambos actos 
forman parte de la clebración 
del Domund.

el museo provincial 
y Feafes colaborarán 
en inserción laboral

El área de cultura y turismo de 
la Diputación y la Federación 
de Asociacións de Familiares 
e Persoas con Enfermidade 
Mental de Galicia (Feafes), 
firmaron ayer un convenio 
mediante el cual un miembro 
de este colectivo hará prácticas 
laborales en el Museo Provin-
cial durante medio año.

Finaliza el plazo para 
becas del ministerio 
de educación

El centro asociado de la Uned 
en Lugo informa de que hoy 
termina el plazo para solicitar 
beca del Ministerio de Educa-
ción para el curso 2014-2015. 
El plazo de matrícula en la 
Uned para grados, másteres y 
curso de acceso termina el día 
21. El plazo para el Centro de 
Idiomas a Distancia finaliza 
el 4 de noviembre.

las carmelitas 
celebran la festividad 
de santa teresa

El convento de las Carmeli-
tas, situado en la parroquia 
de Muxa, conemmora hoy la 
festividad de Santa Teresa de 
Jesús, fundadora de la con-
gregación de las Carmelitas 
Descalzas, y con ese motivo 
ha programado varios actos. 
A las seis y media habrá rezo 
del rosario y vísperas y a las 
siete, eucaristía presidida por 
el obispo, Alfonso Carrasco. 
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